
Première rencontre de 2022, la plénière du 23 février au musée du Folklore et de la vie
transfrontalière de Mouscron est l'occasion pour les membres du Forum de rencontrer Jean de
Bethune, président du GECT en fonction depuis octobre 2021. Une grande première car jamais
auparavant le président de l'Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai n'avait encore assisté à une séance
plénière de la Société Civile organisée du GECT. 
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FORUM DE LA SOCIÉTÉ CIVILE
DE L'EUROMÉTROPOLE LILLE-KORTRIJK-TOURNAI

2022 a été une année riche placée sous le signe de la réalisation pour le Forum! Pour
répondre à la question « Comment recréer du lien entre les membres et redynamiser ses
travaux après deux années de COVID ? », les membres du Bureau ont souhaité mettre en
place un processus participatif et inédit d’un an. Cette nouvelle année démontre le souhait du
Forum de l’Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai de faire preuve de créativité pour se
réinventer et évoluer. 

Un démarrage sur les chapeaux de roues !

Après une visite du musée, les échanges débutent pour une heure : l’opportunité de
sonder la vision, les ambitions du président dans le cadre de sa mandature et pour
Jean de Bethune de présenter le Mémorandum à l’attention de la présidence
française du Conseil de l’Union européenne fraichement signé. 

Les échanges se sont conclus par un moment de questions-réponses avec les 45
membres présents. 

La soirée a ensuite laissé place à une séance de travail en sous-groupes pour
répondre à la question "Comment représenteriez-vous le territoire de
l’Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai sur une carte postale ?". Cet exercice n’est
pas anodin, il a pour objectif d’amorcer le travail de réalisation d’une
cartographie mentale du territoire transfrontalier qui mobilisera le Forum pour
le reste de l’année 2022 !



Une carte subjective du territoire pour mieux comprendre les enjeux du terrain

Dans l’optique de remobiliser les membres du Forum après la COVID-19, les membres du Bureau
réfléchissent à la mise en œuvre d’un travail stimulant, concret, sensé, fédérateur pour donner un
nouveau souffle à ses actions. C’est à ce moment que germe l’idée originale de co-construire avec les
membres une cartographie de la représentation mentale, émotionnelle du territoire
transfrontalier de l’Eurométropole basée sur le vécu et le ressenti ; une carte subjective ! 

Concrètement sur le territoire spécifique de l’Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai, la réalisation d’une telle
carte va permettre d’illustrer les perceptions autour de la frontière, de restituer l’expérience du territoire
transfrontalier par ses acteurs, d’aboutir à une cartographie de la vie, de l’émotion, de la sensibilité de la
société civile de l’Eurométropole. Permettant ainsi d’objectiver les expériences subjectives pour les
rendre explicites, transmissibles et partageables avec d’autres. À terme, le Bureau du Forum
s’appuiera, entre autres, sur ce travail pour diriger son travail et ses réflexions. 

La réflexion va plus loin et une logique en trois temps est construite autour de la démarche : 

La production de cartes postales
(cf. Un démarrage sur les chapeaux
de roues) à l’aide de photos et de
quelques mots pour identifier
l’essence même de l’Eurométropole à
travers son architecture, ses lieux
emblématiques, ses caractéristiques,
sa culture et ses traditions.

La co-construction de la carte
subjective guidée par le Bureau du
Forum aidé de la SCOP ARL les
Saprophytes et  au travers de deux
réunions plénières, le 19 mai dans les
locaux de la Métropole Européenne de
Lille (la MEL) et le 22 septembre à
l’Hôtel Damier à Kortrijk, et de deux
réunions d’un groupe de travail des 

Au cours de ces rencontres les participants sont amenés à réfléchir seuls
ou en sous-groupes et à échanger sur ce qui représente le bassin de vie
transfrontalier Lille-Kortrijk-Tournai autour de thématiques telles que la
culture populaire, le paysage, le vivre ensemble, les préjugés, les
fonctionnalités mais aussi à imaginer, rêver l’eurométropole de demain.
Ce sont les données collectées durant ces rencontres qui sont le fruit de
la carte sensible telle qu’elle se présente aujourd’hui. 

membres du Forum, les 23 juin et 15 septembre à 
l’office du tourisme de Tournai, auxquelles une vingtaine de membres du Forum ont participé.



L’imagination de la une d’un journal eurométropolitain en 2032 lors de la plénière du 22
septembre pour identifier les mutations, processus, envies et rêves que les membres du
Forum aimeraient voir se concrétiser à moyen terme.  

Afin de rendre la démarche accessible, l’entièreté de celle-ci sera
compilée dans un document retraçant le processus et ses résultats.  Le
tout sera diffusé à large échelle sur le territoire dès 2023.

Les travaux du Forum

Cette année encore les huit membres du Bureau du Forum (Bob
Bauwens, Jos Helewaut remplacé par Brigitte Vandeleene, Catherine
Vanoosthuyse, Manu Guévart, Béatrice Auxent, Gérard Flament, Jean-
Marie Ernecq et Yves D'hau Decuypere) et les coordinateurs des
Conseils de développement se sont réunis chaque mois. Au programme
de ces rencontres mensuelles: échanges, réflexions et constructions
autour des actions du Forum. 

On note, entre autres, qu’une attention particulière a été tenue pour les opportunités

De manière plus générale, les membres du Forum ont continué de contribuer aux actions de
l’Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai, notamment au sein des groupes-action Parc-Bleu et Mobilité. Dans
ce cadre, le Forum s’est positionné comme partenaire du « Carré Bleu Bike Tour » en prenant part à
la réflexion de sa première édition qui aura lieu en 2024. Randonnée familiale à vélo le long du Carré Bleu,
cet événement est d’ailleurs initié par un membre du Forum : Dominique Persyn.  
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Après la période Covid, le Forum souhaitait continuer de marquer son
soutien au secteur culturel en participant à des visites de lieux ou à des
manifestations emblématiques du territoire. Le musée du Folklore et de
la vie transfrontalière de Mouscron ainsi que l’exposition “Les Vivants”
dans le cadre d’Utopia à Lille ont été deux occasions de se retrouver en
2022.

Des visites culturelles en amont des plénières ! 

En route vers 2023...
L’année à venir sera marquée par un changement de présidence. En effet, après plus de trois années à
la manœuvre dû au Covid, Bob Bauwens, laissera la place à un.e représent.e du  versant français.

que pouvaient offrir le sixième programme Interreg France-Wallonie-Vlaanderen. Manu Guévart,
membre du Bureau et directeur de Notélé (chaîne de télé régionale en Wallonie Picarde), a notamment
collaboré avec les autres télés régionales eurométropolitaines et avec l’Eurométropole pour déposer le
projet «Médiaconnect», plateforme en ligne pour les médias, l'éducation, l'échange et la réflexion en
transfrontalier. Les travaux du CESER Grand-est dans le cadre de sa commission transfrontalière et plus
particulièrement la publication « Les bassins de vie transfrontaliers, laboratoires de l’intégration
européenne » ont également retenu l’attention du Bureau. 



Cette septième mandature sera l’occasion de faire le bilan sur les dernières années et de continuer à
insuffler une nouvelle dynamique aux réunions et travaux du Forum. Celle-ci se basera sur les données
récoltées au cours de la co-construction de la carte sensible et sur l’aboutissement de cette dernière afin
de définir certaines grandes orientations de travail pour le Forum.

Les membres du Bureau du Forum souhaitent particulièrement remercier les membres qui ont participé
de près ou de loin à la réalisation du paysage émotionnel du bassin de vie transfrontalier ; ce travail
collectif n’aurait pas pu être réalisé sans leurs récits, souvenirs, habitudes transfrontalières, leur soutien et
implication. Un merci particulier également à l’équipe de la SCOP ARL les Saprophytes qui a mené la
démarche de main de maître et réalisé la carte sur base des récoltes ! Et finalement, merci à l’Agence de
l’Eurométropole pour son soutien logistique, financier et de coordination.

Sur la lancée de 2022 et à l’image de la réussite de la « Bourse aux projets transfrontaliers» de 2015, le
Bureau souhaite initier en 2023 une rencontre entre acteurs transfrontaliers du territoire
souhaitant déposer un projet Interreg dans le cadre de son second appel fin 2023 et du lancement
des micro-projets en 2024. L’objectif ? Développer le réseau des acteurs en transfrontalier et favoriser les
partenariats dans le cadre de ce nouveau programme européen.

20222022
en quelques chiffres...

3 plénières du Forum rassemblant
chacune une quarantaine de membres

2 visites culturelles à laquelle une
vingtaine de membres ont participé

11 réunions du Bureau du Forum

1 carte sensible co-construite à
laquelle 59 personnes ont contribué

Les membres du Bureau du Forum
de l'Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai



Ter gelegenheid van de plenaire vergadering van 23 februari in het Folkloremuseum Leven op de
Grens in Moeskroen - de eerste bijeenkomst van 2022 - hebben de leden van het Forum de Voorzitter
van de Eurometropool Lille-Kortrijk-Tournai, Jean de Bethune, ontmoet, die sinds oktober 2021 in functie
is. Dat was een primeur, want nooit eerder had de Voorzitter van de Eurometropool Lille-Kortrijk-
Tournai een plenaire zitting van het georganiseerde maatschappelijk middenveld van de EGTS
bijgewoond.

JAARVERSLAG 2022

FORUM VAN HET MAATSCHAPPELIJK MIDDENVELD
VAN DE EUROMETROPOOL LILLE-KORTRIJK-TOURNAI

2022 was een boeiend jaar voor het Forum! Om de band tussen de leden van het Forum te
herstellen en zijn werkzaamheden nieuw leven in te blazen na twee jaar COVID, wilden de
leden van het Bureau gedurende één jaar een participatief en origineel proces opzetten. In
2022 wilde het Forum van de Eurometropool Lille-Kortrijk-Tournai blijk geven van creativiteit
om zichzelf opnieuw uit te vinden en om te evolueren.

Een vliegende start!

Na een bezoek aan het museum werd een uur lang overleg gepleegd: het was voor de
leden de ideale gelegenheid om te informeren naar de visie en ambities van de
Voorzitter in het kader van zijn mandaat en voor Jean de Bethune om het onlangs
ondertekende Memorandum ter attentie van het Franse voorzitterschap van de
Raad van de Europese Unie voor te stellen. 

De uitwisselingen werden afgesloten met een vraag- en antwoordronde met de
45 aanwezige leden.

‘s Avonds stond er een werksessie in subgroepen op het programma, waarbij
de deelnemers de volgende vraag moesten beantwoorden: hoe zou u de
Eurometropool Lille-Kortrijk-Tournai weergeven op een postkaart? Deze
oefening was niet onbelangrijk: ze had als doel de aanzet te geven voor een
mentale kaart van de grensoverschrijdende regio waarrond het Forum de rest
van 2022 zou werken! 



Een subjectieve kaart van de regio om een beter beeld te krijgen van de
uitdagingen op het terrein

Om het Forum na de COVID-19-crisis opnieuw te mobiliseren, hebben de leden van het Bureau
nagedacht over de uitvoering van motiverende, concrete, zinvolle en verbindende werkzaamheid
om de acties van het Forum een nieuwe impuls te geven. Op dat moment ontstond het originele idee om
samen met de leden een kaart te maken van de mentale en emotionele voorstelling van de
grensoverschrijdende Eurometropool-regio op basis van ervaringen en gevoelens; een
subjectieve kaart!

Dankzij deze subjectieve kaart kan in beeld worden gebracht hoe de grens wordt gepercipieerd, hoe de
grensregio wordt ervaren door zijn actoren, om zo het leven, de emoties en de gevoeligheden van het
maatschappelijk middenveld van de Eurometropool in kaart te brengen. Deze kaart moet de subjectieve
ervaringen presenteren om ze expliciet, overdraagbaar en deelbaar met anderen te maken. Op
termijn zal het Bureau van het Forum zich op deze kaart baseren om richting te geven aan zijn
werkzaamheden en reflectieprocessen.

Het reflectieproces gaat verder en rond de aanpak is een logica in drie stappen opgebouwd:

De productie van postkaarten (cf.
eerste deel) aan de hand van foto’s en
enkele woorden om de essentie van de
Eurometropool in kaart te brengen via
haar architectuur, emblematische
plaatsen, kenmerken, cultuur en
tradities;

De gezamenlijke ontwikkeling van
de subjectieve kaart - dit proces werd
in goede banen geleid door  het Bureau
en Les Saprophytes, tijdens twee
plenaire vergaderingen, op 19 mei in de
lokalen van de Métropole Européenne
de Lille (MEL) en op 22 september in het 

Tijdens deze bijeenkomsten hebben de deelnemers alleen of in
subgroepen nagedacht en van gedachten gewisseld over wat het
grensoverschrijdende leefgebied Lille-Kortrijk-Tournai vertegenwoordigt
m.b.t. thema’s zoals volkscultuur, het landschap, samenleven,
vooroordelen en functionaliteiten, maar ook over hoe de
Eurometropool van morgen eruit zou moeten zien. De gegevens die
tijdens deze bijeenkomsten verzameld werden, zijn het resultaat van de
subjectieve kaart zoals die er vandaag uitziet.  

hotel Damier te Kortrijk, en tijdens twee werkgroepvergaderingen, 
op 23 juni en 15 september bij de toeristische dienst van Tournai, waaraan een twintigtal leden van het
Forum hebben deelgenomen. 



De uitwerking van de voorpagina van een krant van de Eurometropool in 2032, tijdens de
plenaire vergadering van 22 september, om de veranderingen, processen, wensen en dromen
in kaart te brengen die de leden van het Forum op middellange termijn geconcretiseerd willen
zien.

Om dit proces voor zoveel mogelijk mensen toegankelijk te maken, werd
het samengevat in een document waarin het verloop en de resultaten
ervan worden geschetst. Het geheel wordt vanaf 2023 breed verspreid
over het grondgebied.

De werkzaamheden van het Forum

Ook dit jaar zijn de 8 leden van het Bureau van het Forum en de
coördinatoren van de Conseils de développement elke maand
bijeengekomen. Op de agenda van die maandelijkse bijeenkomsten:
overleg en reflectie over de acties van het Forum. 

Er werd onder meer bijzondere aandacht besteed aan de opportuniteiten die het
zesde Interreg-programma France-Wallonie-Vlaanderen zou kunnen bieden.
Manu Guévart, lid van het Bureau en directeur van NoTélé (regionale tv-zender in
Wallonie picarde), heeft samen met de andere regionale tv-zenders en met de
Eurometropool het project “Mediaconnect” ingediend, een onlineplatform voor
grensoverschrijdende media, educatie, uitwisseling en reflectie. 

Daarnaast hebben de leden van het Forum verder bijgedragen of deelgenomen aan de acties van de
Eurometropool Lille-Kortrijk-Tournai, met name binnen de actiegroepen Blauw Park en Mobiliteit. In dat
kader heeft het Forum zich gepositioneerd als partner van de “Blauwe Ruit Bike Tour" en heeft het
mee nagedacht over de eerste editie die in 2024 zal plaatsvinden. Dit evenement - een gezinsfietstocht
langs de Blauwe Ruit - is een initiatief van een lid van het Forum: Dominique Persyn.

Ook de werkzaamheden van de CESER Grand-Est in het kader van zijn grensoverschrijdende opdracht en
de publicatie “Les bassins de vie transfrontaliers, laboratoires de l’intégration européenne”
(Grensoverschrijdende leefgebieden, laboratoria voor Europese integratie) trokken de aandacht van het
Bureau.
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Na de Covid-19-crisis wilde het Forum zijn steun aan de culturele sector
blijven betuigen door deel te nemen aan bezoeken aan culturele
plaatsen of aan emblematische evenementen in de regio. Het bezoek
aan het Folkloremuseum Leven op de Grens in Moeskroen en aan de
tentoonstelling “Les Vivants” in het kader van Utopia in Lille waren twee
gelegenheden om elkaar in 2022 te ontmoeten. 

Culturele bezoeken vóór de plenaire zittingen!

Doelstellingen voor 2023...

Het komende jaar zal het Forum een nieuw voorzitterschap krijgen. Na meer dan drie jaar aan het roer te
hebben gestaan, maakt Bob Bauwens plaats voor een nieuwe voorzitter uit de Franse deelregio. 



De installatie van dit nieuwe voorzitterschap is eveneens de ideale gelegenheid om een balans van de
afgelopen jaren op te maken en de bijeenkomsten en werkzaamheden van het Forum een nieuwe
dynamiek te geven. Daarbij zal men uitgaan van de gegevens die werden verzameld tijdens de
gezamenlijke opstelling van de subjectieve kaart en van de bijbehorende resultaten , teneindeom
bepaalde belangrijke actielijnen voor het Forum vast te leggen.

De leden van het Bureau van het Forum willen in het bijzonder de leden bedanken die op de één of
andere manier van het gevoelsmatig landschap van het leefgebied. Dit collectieve werk zou niet mogelijk
zijn geweest zonder uw verhalen, herinneringen, grensoverschrijdende gewoonten, uw steun en
betrokkenheid. Een speciaal woord van dank ook aan het team van de SCOP ARL les Saprophytes dat
het proces heeft geleid en de kaart op basis van jullie gegevens heeft gemaakt! En tot slot dank aan het
Agentschap van de Eurometropool voor zijn logistieke, financiële en coördinerende steun.

Voortbouwend op de dynamiek van 2022 en na het succes van de “grensoverschrijdende projectenbeurs”
van 2015 wil het Bureau in 2023 een bijeenkomst organiseren tussen grensoverschrijdende
actoren van de regio die een Interreg-project willen indienen in het kader van de tweede oproep eind
2023 en van de lancering van de microprojecten in 2024. Doel: het netwerk van grensoverschrijdende
actoren verder ontwikkelen en partnerschappen stimuleren in het kader van dit nieuwe Europese
programma.

20222022
in de kijker...

3 plenaire vergaderingen van het forum
met telkens ongeveer 40 leden

2 culturele bezoeken waaraan een
twintigtal leden hebben deelgenomen

11 vergaderingen van het Bureau van
het Forum

59 leden gemobiliseerd om samen een
subjectieve kaart te creëren

De leden van het Forum 
van de Eurometropool Lille-Kortrijk-Tournai


